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葵青區議會文件第 24/D/2025 號 

致：葵青區議會 

由盧婉婷議員, MH、徐曉杰議員、林翠玲議員, MH,JP、陳藹怡議員、吳任豐議

員、袁潤洪議員及林映惠議員提出 

議題：建議優化「天眼」系統和建立跨部門協作機制，提升葵青區的治安成效   

 

背景及現況 

    葵青區為香港重要物流及交通樞紐（如葵涌貨櫃碼頭、青衣島），人流密

集且罪案風險較高（如盜竊、跨境犯罪）。 近年區內部分舊式屋邨及工業區因

設施老舊，成為治安盲點，需科技手段輔助執法。在香港國安法實施後，社會

恢復穩定，葵青區亦受益於整體治安改善，但需進一步鞏固成效，尤其針對民

生罪案。   

據文匯報報導指，警方表示，去年在全港各區安裝的防罪滅罪「天眼」成

效顯著，協助偵破 122 宗案件共拘捕 202 人，在「天眼」助攻下，其中 28 宗兇

殺、行劫及爆竊等嚴重罪案在 48 小時內偵破，當中 3 宗謀殺案更在 8 小時內破

案擒兇。執法部門於 2023 年透過「天眼」的追蹤，迅速瓦解活躍於葵涌道的跨

境詐騙集團 ，又於近日在青衣區偵破一宗搶劫案件 。由此可見 「天眼」在防罪滅

罪起到顯著的作用。 

 

優化建議 

1. 優先擴展「天眼」的覆蓋範圍 

建議於本區的治安黑點（如葵涌邨、長青邨）及物流用地（貨櫃碼頭週邊）增

設鏡頭。   

 

2. 建議優化系統及加強數據整合 

建議試行人工智能行為監測系統，於區內人流密集的地方進行人流分析，自動

警示異常聚集（如非法兜售）。 
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3. 建立跨部門協作機制 

建議建立跨部門協作機制，包括執法部門與運輸署共享貨車的進出數據以進一

步打擊套牌車、聯同食環署監控街市的衞生與秩序和聯同房屋署監控公共屋邨

內的高空擲物行為。  

 

4. 強化社區參與 

建議有關部門舉辦「葵青安全論壇」，諮詢居民對鏡頭位置的意見，定期公布罪

案下降數據（如店舖盜竊率），並加強與區內學校合作，開展科技防罪教育，提

升公眾信任。   

 

5. 隱私保障措施 

建議有關部門邀請葵青區議會監察「天眼」在區內的使用情況，並向本區議會

定期提交相關的運作報告，確保「天眼」的使用情況符合《私隱條例》。   

 

  我們預期本區於實施上述措施後，罪案率將下降。長遠而言，本區可藉著

建立「智慧安全社區」成為範例，結合物流業的需求打造高效的監控網絡，吸

引企業在本區投資。    

 


